



**archiv- und
museumsstiftung**
der VEM

Findhilfe/Finding aid

**Die Rheinische Mission und
die Bethel Mission**

=

**The Rhenish Mission and
the Bethel Mission**

Wuppertal 2016

Einführung zu den Findhilfen

Im Bestand der *Archiv- und Museumsstiftung der VEM, Stiftung für Interkulturelle Forschung, Missions- und Religionswissenschaft* befinden sich die Schriftarchive der Rheinischen Mission und der Bethel Mission.

Eine sehr kurze Geschichte der VEM (Vereinte Evangelische Mission) und ihrer Vorgängerorganisationen liegt in deutsch und englisch als Buch vor: Apelt, W.: Kurze Geschichte der Vereinten Evangelischen Mission. (Mission und Gegenwart; Bd. 3). Köln 2008.

Diese Bestände sind durch Findhilfen erschlossen. Es sind dies die folgenden:

- Bethel Mission (Tansania, Ruanda, Java)
- Rheinische Mission (Südliches Afrika, Indonesien, China, Papua Neuguinea, Amerika)
- Rheinische und Westfälische Missionskonferenzen (Deposita)

Mit diesem Handwerkzeug können Forschende (Wissenschaftler, Familienforscher) sich einen ersten Überblick über die Archivbestände hier in Wuppertal machen.

Ein Besuch im Archiv wird aber weiterhin unverzichtbar sein, da es dem Archivpersonal nicht möglich ist, auf Anforderung Akten zu kopieren oder zu scannen.

Bei der Erstellung der Findhilfen war die Vorarbeit der verstorbenen Archivarin der Stiftung und der VEM, Frau Barbara Faulenbach, von unschätzbarem Wert. Daneben haben weitere Personen mit ihren Vorschlägen und ihrer Kritik die Arbeit an diesen Findmitteln gefördert.

Introduction to the finding aids

The written archives of the Rhenish Mission and the Bethel Mission belong to the *Archives and Museum Foundation of the UEM*.

A very brief history of UEM (United Evangelical Mission) in German and English you may find in the publication: Apelt, W.: Kurze Geschichte der Vereinten Evangelischen Mission. (Mission und Gegenwart; Bd. 3). Köln 2008.

Following finding aids are existing:

- Bethel Mission (Tansania, Rwanda, Java)
- Rhenish Mission (Southern Africa, Indonesia, China, Papua New Guinea, America)
- Rhenish and Westfalian mission conferences (Deposita)

With these finding aids researchers will get a first overview of the files existing here at Wuppertal. But a visit to the archives is still needed because it is for the personal in the archives impossible to copy or scan files.

The work of the former archivist, the late Barbara Faulenbach, is appreciated. Also other people have helped with criticism and ideas.

= = =

Mai/May 2016